

<b>Zeitschrift:</b>	Zeitschrift für Sozialhilfe : ZESO
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerische Konferenz für Sozialhilfe SKOS
<b>Band:</b>	99 (2002)
<b>Heft:</b>	11
<b>Artikel:</b>	"Damit Konflikte nicht eskalieren" : der Kanton Zug stellt einen unabhängigen Vermittler an
<b>Autor:</b>	[s.n.]
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-840368">https://doi.org/10.5169/seals-840368</a>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## «Damit Konflikte nicht eskalieren»

### Der Kanton Zug stellt einen unabhängigen Vermittler an

*Im Kanton Zug können Bürgerinnen und Bürger demnächst an einen unabhängigen Vermittler gelangen, wenn sie mit Entscheidern von kantonalen Verwaltungsstellen oder Behörden nicht einverstanden sind. Die Erfahrungen aus diesem Pilotprojekt sollen später in ein Gesetz für eine Ombudsstelle einfließen.*

Die Zuger Regierung hat einen Vermittler für Konfliktsituationen angestellt. Beat Gsell, Rechtsanwalt und ausgebildeter Mediator, wird die 50-Prozentstelle am 1. Februar 2003 antreten. Er soll in Konfliktsituationen als Schlichter zwischen Bürgerinnen und Bürgern auf der einen und kantonalen Verwaltungsstellen auf der anderen Seite wirken.

### Präventive Wirkung erwartet

Der Zuger Landammann und Sicherheitsdirektor Hanspeter Uster verspricht sich von diesem Pilotprojekt eine präventive Wirkung: «Eine faire und von der Verwaltung unabhängige Vermittlung kann bewirken, dass Konflikte nicht eskalieren und sich Positionen der einen oder anderen Seite nicht verhärten.» In seiner Arbeit ist der Vermittler frei in der Wahl des Vorgehens – die Einwilligung der Ratsuchenden vorausgesetzt. Er kann beispielsweise auch aktiv werden, wenn Klagen kommunale oder private Stellen betreffen. Die Sicherheitsdirektion, der er administrativ unterstellt ist, hat ihm gegenüber kein Weisungsrecht. Die Stelle soll möglichst niederschwellig erreichbar und über

das Sekretariat täglich kontaktiert werden können.

### Sorgfältig mit Menschen umgehen

Wie stellen sich die Mitarbeitenden dazu, die ihre Arbeitsweise im Fall eines Verfahrens ja vollständig offen legen müssen? Die Verwaltung sei der neuen Stelle gegenüber positiv eingestellt, sagt Uster. Dies auch, weil man in Zug nach dem Gewaltakt vor gut einem Jahr besonders sensibilisiert sei; aber schon zuvor habe es Fälle von Auseinandersetzungen gegeben, die für die involvierten Mitarbeitenden belastend und zeitraubend waren. Von der Vermittlungsstelle verspreche man sich deshalb eine Entlastung.

«Sorgfalt im Umgang mit Bürgerinnen und Bürgern ist zentral. Und zwar von allem Anfang an, damit Konflikte erst gar nicht entstehen», betont Uster. Denn bei erstinstanzlichen Entscheiden oder schon im Vorfeld dazu würden die Weichen gestellt. Deshalb sorgt der Kanton Zug zum Beispiel mit Weiterbildung in Gesprächsführung dafür, dass die Mitarbeitenden der Verwaltung transparent und bürgerfreundlich arbeiten. «Nahe bei den Leuten» sei die Verwaltung im kleinen Kanton mit rund 100'000 Einwohnerinnen und Einwohnern ohnehin.

Die Vermittlungsstelle ist ein Pilotprojekt. Die Erfahrungen damit sollen in einen Gesetzesentwurf für die Schaffung einer Ombudsstelle einfließen, den die Regierung später dem Kantonsrat unterbreiten wird.

ms